

## Niederschrift

über die Sitzung des Ausschusses für Kultur, Geschichte und Ehrenamt der Gemeinde Pellworm am Montag, den 12.03.2024 im Sitzungssaal der Gemeindeverwaltung, Uthlandestr.1, Pellworm.

Beginn: 19.37 Uhr

Ende: 20.48 Uhr

### Anwesenheit:

Ausschuss:

Vorsitzender: Thomas Tallowitz

Rolf Holsteiner  
Dirk Peterssen  
Angela van Dijk  
Nico Nommsen  
Elke Diederich

Weitere Teilnehmer: Magdalena Hanft/ Projektmanagement/Protokoll

Öffentlichkeit: 1 Besucher

---

### Tagesordnung:

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über Änderungsanträge zur Tagesordnung
2. Genehmigung der Niederschrift vom 11.12.2023
3. Einwohnerfragestunde
4. Bericht des Vorsitzenden
5. Bericht des Projektmanagements
6. Sachstand Gemeindearchiv
7. Sachstand Inklusive Inselemuseum
8. Beratung über ein Vereinstreffen
9. Anfragen der Ausschussmitglieder
10. Einwohnerfragestunde

Der nachfolgende Tagesordnungspunkt wird nach Maßgabe der Beschlussfassung durch den Ausschuss voraussichtlich nicht öffentlich beraten:

11. Personal- und Grundstücksangelegenheiten (einschl. Vergaben)
- 

### **TOP 1: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über Änderungsanträge zur Tagesordnung**

Der Ausschussvorsitzende begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung. Die Ordnungsmäßigkeit der Einladung und die Beschlussfähigkeit werden festgestellt.

Keine Änderungen der Tagesordnung. TOP 11 wird unter Ausschluss der Öffentlichkeit beraten.

### **TOP 2: Feststellung der Niederschrift vom 11.12.2023**

Die Niederschrift wird ohne Einwände festgestellt.

### **TOP 3: Einwohnerfragestunde**

Keine Anfragen

### **TOP 4: Bericht des Vorsitzenden**

Der Vorsitzende Thomas Tallowitz berichtet über folgenden Terminen und Sachstände:

- Vorstellung des Veranstaltungskalenders
- Wasserschaden im Museum
- Feuchtigkeit und Schimmel im Gemeindearchiv

### **TOP 5: Bericht des Projektmanagements**

Projektmanagerin Magdalena Hanft berichtet zu folgenden Themen:

- Notfallverbund zur Rettung der Kulturgüter: Die finale Version einer Vereinbarung liegt leider noch nicht vor. Das letzte Treffen fand im September 2023 statt, danach gab es personelle Veränderungen in der Projektleitung. Die Stelle wurde zum 01.03.2024 wieder besetzt, somit besteht die Hoffnung, dass es bald weitergeht.
- Wanderausstellung Meeresmenschen: Frau Barbara Dombrowski möchte Ihre Wanderausstellung auf die Insel bringen. Es handelt sich hier hauptsächlich um Portraits der Nord- und Ostsee Menschen, die auf einer besonderen Weise mit dem Meer verbunden sind. Die Idee wird als sehr gut befunden, ein Problem besteht daran geeignete Räumlichkeiten zu finden. Die Gemeinde selbst verfügt über solche nicht.
- Über die Sichtung des Archivs und der Räumlichkeiten der ehemaligen Archivgruppe mit Sara Toschke, Leiterin des Kreisarchivs, wird in TOP 6 berichtet.

### **TOP 6: Sachstand Gemeindearchiv**

Im Januar 2024 wurde das Gemeindearchiv und Räumlichkeiten der ehemaligen Archivgruppe (Die Schwarze 8) durch die Leiterin des Kreisarchives, Frau Sara Toschke besichtigt. Dabei wurde festgestellt, dass in dem Gemeindearchiv die aufsteigende Wandfeuchtigkeit, in der Verbindung mit einer defekten Lüftung, zu Schimmelbildung geführt hat. Da auch die Akte teilweise befahlen ist, kann die nicht durch das Kreisarchiv aufgenommen werden. Aktuell läuft Tag und Nacht ein Entfeuchter und muss jeden zweiten

Tag entleert werden. Die Räume dürfen nur noch mit Atemschutz und Schutzanzügen betreten werden. Es muss schnellstmöglich entschieden werden, wie das weitere Vorgehen ist. Da es vermutlich keine passenden Räumlichkeiten gibt, die die nötigen Voraussetzungen bieten (Temperatur, Größe, Luftfeuchtigkeit usw. ), schlägt ein Ausschussmitglied vor, einen speziellen Container zu besorgen. Es wird auch vorgeschlagen, den Versicherungsschutz zu prüfen. Das soll über die Bürgermeisterin an die LVB weitergeleitet werden.

Auch im Archiv über der Schwarzen 8 stehen Kartons mit Akten. Dort gibt es einen massiven Fettgeruch, was möglicherweise Probleme mit der Lüftung des Cafés bedeutet. Die Problematik wurde bereits der Bauverwaltung gemeldet.

#### **TOP 7: Sachstand Inklusive Inselmuseum**

Die Vorstellung vor der GV, der in der letzten Sitzung präsentierten Konzeptskizze, wurde durch die Verwaltung geblockt mit der Begründung, dass mit dem Beschluss des Leitbilds und des Rahmenkonzepts für die Biosphäre Pellworm hat sich die GV für die Weiterentwicklung des Inselmuseums bereits erklärt. Der Ausschuss soll demnach weiter an dem Konzept arbeiten. Der Vorsitzende schlägt vor, eine Arbeitsgruppe aus Vertretern aller Fraktionen zu bilden. Das fand Zustimmung der anderen Ausschussmitglieder. Es wurde verabredet, dass bis Ende des Monats jede Fraktion eine Person für die Arbeitsgruppe Inselmuseum delegiert und das dem Ausschussvorsitzenden meldet.

#### **TOP 8: Beratung über ein Vereinstreffen**

Der Vorsitzende schlägt Organisation eines Vereinstreffens in Kooperation mit Ehrenamt Ahoi vor. Der Termin wird auf den 07. Juni gelegt. Ziele des Treffens sollen sein:

- Erneute Vorstellung des Veranstaltungskalenders
- Kurze Vorstellung der Pellwormer Vereine
- Das Treffen sollte auch genutzt werden, um über eine mögliche Ehrenamtsmesse zu diskutieren. Dort könnten sich z. B. Neu-Pellwormer\*innen und Jugendliche über das ehrenamtliche Angebot informieren.

Nachdem alle Ausschussmitglieder der Idee zugestimmt haben, wurde festgelegt, dass der Vorsitzende sich um die Organisation, Gestaltung und Verteilung der Einladungen kümmert.

#### **TOP 9: Anfragen der Ausschussmitglieder**

Der Vorsitzende ergänzt sein Bericht (TOP 4) um die Information, dass die Fotografie-Künstler keine Verlängerung der Sonderausstellung wünschen.

#### **TOP 10: Einwohnerfragestunde**

Keine Anfragen

**Mit einem Dank an die Anwesenden schließt der Ausschussvorsitzende um 20.41 Uhr den öffentlichen Teil der Sitzung.**